

Organismos multilaterales

Banco Mundial

En enero del corriente año, el Banco Mundial presentó un informe sobre el desempeño económico argentino durante el 2023, detallando que la misma cayó un 2,5%, pero previendo que, para 2024 y 2025, la misma experimentará un crecimiento de 2,7 y 3,2 respectivamente. Aun así, reconoce dicho organismo que las políticas macroeconómicas del gobierno de la Libertad Avanza arrojan un halo de incertidumbre sobre el futuro económico del país.

Durante la reunión de ministros del G20 en San Pablo, Brasil, a fines de febrero, el ministro Caputo mantuvo su primer encuentro con el presidente del Banco Mundial, Ajay Banga, y con el Director Gerente de Operaciones del mismo, Axel van Trotsenburg. En esta reunión se discutió el apoyo del organismo a la Argentina tras las medidas tomadas por el actual gobierno.

Fondo Monetario Internacional (FMI)

A fines de septiembre, y en medio de la campaña electoral por la presidencia, la directora de Comunicaciones del Fondo, Julie Kozack, criticó tanto al “Plan Platita” del ministro de Economía y candidato presidencial, Sergio Massa—señalando la necesidad de buscar políticas para estabilizar sus efectos posteriores—y al plan de dolarización del candidato Javier Milei—argumentando que el mismo no sustituye a un plan de estabilización macroeconómica efectiva.

Iniciada la transición presidencial tras el resultado del ballottage en noviembre—saldado con la victoria de Javier Milei por sobre el candidato Sergio Massa—éste se comunicó con la directora del FMI, Kristalina Georgieva. Durante la videoconferencia sostenida, ésta señaló que el organismo está comprometido a “...apoyar los esfuerzos para reducir de manera duradera la inflación, mejorar las finanzas públicas y aumentar el crecimiento liderado por el sector privado” (Perfil, 24 de noviembre de 2023).

Tras esta primera comunicación, y durante la primera visita de Milei a Estados Unidos, miembros del futuro gabinete de la Libertad Avanza se reunieron con representantes del Fondo Monetario Internacional y la Secretaria del Tesoro estadounidense. Dicha tarea recayó en Nicolás Posee y Luis Caputo, designados posteriormente como Jefe de Gabinete de Ministros y Ministro de Economía respectivamente.

Durante la reunión sostenida en Washington, el futuro titular del Palacio de Hacienda se reunió con Michael Kaplan, secretario adjunto para el hemisferio occidental y Jay Shambaugh, secretario adjunto para Asuntos Internacionales. Ambos buscaron explicar el plan económico de Milei. Otras autoridades con las cuales se reunieron incluyeron a Gita Gopinath, Subdirectora del Fondo, y Rodrigo Valdez y Luis Cubeddu, respectivamente director y subdirector del Departamento del Hemisferio Occidental. La reunión se saldó con la promesa de mantenerse expectantes y respaldar los planes del futuro gobierno.

El miércoles 31 de enero, el Directorio del Fondo aprobó el desembolso de unos US\$4700 millones (unos 3500 en Derechos Especiales de Giro), los cuales serán destinados a respaldar el plan de ajuste económico implementado por el gobierno de La Libertad Avanza. De ese dinero, una parte fue pagada en diferencia al FMI, por lo cual las reservas solo crecieron unos US\$2527 millones (Perfil, 1 de febrero de 2024).

El directorio del organismo espera que el gobierno nacional pueda llegar a un superávit fiscal primario del 2% del PBI. Alcanzar esa meta requerirá del sostenimiento del impuesto PAIS a las importaciones, hacer múltiples recortes presupuestarios y quitar subsidios a los servicios públicos.

Los días 21 y 22 de febrero, Gopinath visitó a la Argentina, reuniéndose con el presidente Milei y el equipo económico del mismo, conformado por el Jefe de Gabinete, Nicolás Posse, el Ministro Caputo, y Santiago Bausilli, Presidente del Banco Central. Al respecto de la misma, el FMI publicó lo siguiente:

En mis reuniones con [el equipo económico] reconocí el importante progreso inicial en restaurar la estabilidad macroeconómica y en establecer un sólido ancla fiscal. El camino por recorrer sigue siendo desafiante, y será necesaria una política monetaria y cambiaria consistente y bien comunicada para seguir reduciendo la inflación, reconstituir las reservas y reforzar la credibilidad...es esencial sostener esfuerzos para apoyar a los segmentos vulnerables de la población y preservar el valor real de la asistencia social y las pensiones, así como garantizar que la carga del ajuste no recaiga desproporcionadamente sobre familias trabajadoras (Fondo Monetario Internacional, 22 de febrero de 2024)

La reunión se saldó con la promesa de seguir trabajando de cerca con el actual gobierno argentino, dándole apoyo a un plan que pueda estabilizar y fortalecer la economía argentina.

A fines de febrero, durante la reunión de ministros del G20, realizada en San Pablo, Brasil, el ministro Caputo se encontró por primera vez con la directora Kristalina Georgieva, y lo acompañaron allí el secretario de Finanzas y Deputy del G20, Pablo Quirno; el presidente del Banco Central, Santiago Bausilli; y el vicepresidente del Banco Central, Vladimir Werning.

Tras el encuentro, Caputo dijo que la directora apoya y celebra los resultados obtenidos de las políticas implementadas por el gobierno de Milei.

Además, Quirno también mantuvo un encuentro con Ceyla Pazarbasioglu, titular de la Dirección de Política Estratégica y Revisión del FMI, donde se dialogó sobre la evolución del programa de Argentina y el balance de la visita de Gita Gopinath al país.

Foro Económico Mundial

La 54ª cumbre anual del foro se realizó del 15 al 19 de enero de 2024 en la ciudad de Davos, Suiza. La misma giró en torno a 4 ejes, como lo son la cooperación; crear crecimiento y empleo para una nueva era; discusión sobre el impacto de la Inteligencia Artificial y estrategias de largo plazo para el impacto del cambio climático, la naturaleza y la energía.

A la misma fue el presidente Javier Milei, acompañado de su Jefe de Gabinete, Nicolás Posse, la canciller Mondino y el ministro Caputo. La visita de Javier Milei representa la

tercera vez consecutiva en que un presidente argentino participa en la cumbre, habiéndolo hecho previamente Mauricio Macri y Alberto Fernández-este último, en formato videoconferencia en 2021.

Su presentación oficial fue el 17 de enero, con un discurso de media hora, en el cual se dedicó a explayarse sobre porque, para él, "Occidente está en peligro" debido a que el mismo se habría volcado hacia el socialismo en los últimos tiempos, o hacia modelos colectivista empobrecedores, en términos generales. En un discurso cargado de cifras y alusiones a cuestiones de teoría económica, el mandatario empezó exponiendo los riesgos que suponen los "modelos colectivistas", sus efectos nocivos sobre la población-en especial las cargas impositivas-y defendiendo al capitalismo de libre mercado irrestricto como el mejor sistema económico. A lo largo del mismo, se refirió también al impacto que dichas ideas y su aplicación han tenido sobre la Argentina desde hace casi 100 años.

Más adelante, su discurso procedió a criticar al feminismo y la lucha contra el cambio climático, argumentando que los mismos son simplemente una forma encubierta de colectivismo. Para él, "dado el estrepitoso fracaso de los modelos colectivistas y los innegables avances del mundo libre, los socialistas se vieron forzados a cambiar su agenda... para reemplazarla por otros supuestos conflictos sociales". En su visión, esta agenda se ha impuesto porque los antedichos se han apoderado de los medios de comunicación, universidades y de los organismos internacionales.

Su discurso concluyó con un llamado a unirse en la lucha contra el colectivismo, retomando el camino de la prosperidad, y con herramientas como la libertad económica, el gobierno limitado y el respeto irrestricto de la propiedad privada (Casa Rosada, 17 de enero de 2024).

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)

El gobierno del presidente Javier Milei aceptó la invitación a unirse a la OCDE. Durante el 29 y 30 de enero pasados, el Consejo de dicho organismo se reunió y tomó nota de la carta de la República Argentina, aceptando la invitación ya extendida hacia la misma. Ésta fue realizada a inicios del 2022, durante la gestión de Alberto Fernández, y previamente, en la gestión de Mauricio Macri, se habían dado los primeros pasos en el ingreso al mismo. Lo que se espera es un largo proceso de revisión para el ingreso posterior.

Organización Mundial de Comercio (OMC)

En septiembre, durante un foro público de la OMC, la Argentina presentó un paquete tecnológico de producción de alimentos agrícolas. La presentación estuvo enmarcada en un evento sobre "Synergies in Bio-Digital Agri Innovation in Argentina" mediante el cual se expuso sobre el impacto de la innovación bio-digital en el sector agrícola del país con su relevancia y liderazgo a nivel global.

El evento representó una forma de mostrar el liderazgo argentino en la innovación agrícola, con una agricultura más sostenible e innovadora, y el cómo se pueden aplicar en el resto del mundo.

En una reunión celebrada el 26 de octubre pasado, el Órgano de Solución de Diferencias (OSD) de la OMC aprobó una solicitud de establecimiento de un grupo especial de solución de diferencias presentada por la Argentina para examinar los derechos antidumping

impuestos por los Estados Unidos a los artículos tubulares para campos petrolíferos (OCTG) importados de la Argentina. La cuestión se remonta a mayo del 2023, cuando la Argentina solicitó la celebración de consultas con los Estados Unidos por las medidas antidumping impuestas por éstos.

El grupo fue finalmente constituido el 7 de enero de 2024, y Australia, con el detalle de que los siguientes se reservan el derecho de participar como terceros en las actuaciones del Grupo Especial: Brasil; Canadá; China; Colombia; la Federación de Rusia; Japón; la República de Corea; Taipéi; Türkiye, Ucrania y la Unión Europea.

El 25 de febrero, los ministros representantes de los 123 miembros de la OMC presentaron una declaración conjunta que marca la finalización del Acuerdo sobre Facilitación de las Inversiones para el Desarrollo (Acuerdo FID), y la pusieron a disposición del público. La misma se realizó en un encuentro ministerial celebrado en el Centro Nacional de Exposiciones de Abu Dabi.

Al respecto, la canciller Mondino expresó lo siguiente

El Acuerdo FID es primordial para los países que, como la Argentina, están consolidando su entorno de reglamentación de las inversiones y promoviendo su plena incorporación a la economía mundial sobre la base de los valores compartidos de libertad y progreso (Organización Mundial de Comercio, 25 de febrero de 2024).

Se espera que el acuerdo permita facilitar las inversiones, reduciendo la incertidumbre reglamentaria y facilitaría las transacciones de los inversores. Las reformas se anclarían en compromisos internacionales compartidos, dando la señal a los inversores de que la economía receptora está comprometida al cambio en su entorno de inversión.

En la 13ª Conferencia Ministerial de la OMC, celebrada en Abu Dhabi, Emiratos Árabes Unidos durante los días 26 a 29 de febrero, la delegación argentina se enfocó en las negociaciones agrícolas internacionales en materia arancelaria.

La antedicha conferencia terminó prolongándose un día más de lo previsto, a fin de poder obtener resultados en las diversas cuestiones de debate. Los Miembros adoptaron la Declaración Ministerial de Abu Dabi, en la que se comprometieron a preservar y fortalecer la capacidad del sistema multilateral de comercio, en el que la OMC ocupa un lugar central, para responder a los retos comerciales actuales.

La canciller Mondino expuso acerca de la nueva política económica argentina. En líneas generales, resaltó que, desde la asunción de Milei a la presidencia, la Argentina busca comprometerse fuertemente con un sistema multilateral de comercio, el libre comercio y abrirse a la economía global.

En cuanto al tema de los subsidios a la pesca-el cual fue controvertido y enfrentó varios baches-la canciller dijo que “es necesario completar las disciplinas para la prohibición de subsidios a la pesca, lo que contribuirá a un comercio pesquero con menos distorsiones...” (Fernández, 27 de febrero de 2024).

Organización de las Naciones Unidas (ONU)

Durante la visita realizada a Nueva York, con el motivo de participar del Debate General del 78° Período de Sesiones de la Asamblea General de la ONU, el presidente Alberto Fernández se expresó enérgicamente sobre múltiples temáticas. Dicho discurso empezó haciendo foco en la necesidad de replantear el sistema financiero internacional, señalada como abusiva, y promoviendo la búsqueda de justicia social, especialmente para el tratamiento de las deudas soberanas, a fin de no asfixiar a los países afectados por las mismas-cuestión ante la cual la Argentina se encuentra afectada; a esto se le agregan los efectos económicos de las sequías afrontadas por el país y la prolongada guerra en Ucrania, con sus enormes pérdidas de vidas y efectos sobre la producción y comercialización de alimentos.

Durante el mismo, el presidente marcó el compromiso continuo de la Argentina con el multilateralismo, ya que se lo considera como la mejor forma para solucionar problemas comunes y es un reflejo del compromiso colectivo nacional por la búsqueda del bienestar. Asimismo, cobró relevancia la conmemoración por los 40 años del retorno de la Democracia en Argentina, junto a las políticas de la Memoria, y el avance pendiente en materia de ampliación de derechos para todos y todas.

Ya hacia el final del mismo, el mandatario reclamó por el final del bloqueo comercial a Cuba-la cual había formado parte de la agenda previa-y el final de las sanciones contra Venezuela, debido al daño ocasionado a sus habitantes. Por último, el reclamo por Malvinas, las Islas Georgias y Sándwich del Sur y sus espacios marítimos circundantes nuevamente fue reafirmado ante la ONU, pidiendo el final de dicha situación colonial por parte del gobierno británico.

El martes 19 de septiembre, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) declaró al Museo de la Memoria ESMA como Patrimonio Mundial. Este Comité sesionó en su 45ª Convención en la ciudad de Riad, Arabia Saudita, donde se examinaron un total de 50 nuevas nominaciones.

Con esta nominación, el sitio de memoria alcanza una dimensión mundial en su difusión de los valores que testimonia y representa: el terrorismo de Estado basado en la desaparición forzada de personas y la capacidad de la sociedad argentina de reparar lo sucedido a través del juicio a todas las personas involucradas en la represión ilegal. De este modo, Argentina suma ya 12 sitios reconocidos como Patrimonio Mundial.

La embajadora de la Delegación Permanente de la Argentina ante la Unesco, Marcela Losardo, subrayó el trabajo profundo llevado a cabo para la nominación del Museo Sitio de Memoria ESMA como patrimonio mundial de ese organismo internacional.

También se expresaron al respecto el presidente Fernández y el ministro de Cultura, Tristán Bauer. Ambos resaltaron la importancia que reviste tal reconocimiento, especialmente para las políticas de Memoria, Verdad y Justicia, los organismos que luchan por los Derechos Humanos y por aquellos detenidos y desaparecidos durante la Última Dictadura.

Con posterioridad al cambio de gobierno tras la segunda vuelta electoral de noviembre, se afrontó la votación dentro de la Asamblea General de la ONU para tratar el alto al fuego en el territorio de Gaza, realizada el martes 12 de diciembre. Este territorio ha sido bombardeado por Israel desde el 7 de octubre en respuesta al ataque de Hamas, y simultáneamente, las fuerzas israelíes iniciaron un ataque terrestre en el territorio.

Dentro de los 193 países miembros de la ONU, Argentina estuvo entre los 23 que se abstuvieron. El resto de la votación fue la siguiente: 153 votaron a favor, y 10 en contra entre ellos Estados Unidos e Israel.

El 10 de enero de 2024, la canciller Mondino tuvo su primera reunión con los jefes de las agencias del Sistema de las Naciones Unidas con representación en Argentina. La reunión buscó presentar a los responsables de la implementación de los mandatos y programas de las ONU en el país, así como la exposición de las principales acciones que las agencias llevan adelante en el terreno y la programación de las próximas actividades.

La canciller reafirmó el compromiso argentino con el organismo y el sistema multilateral, y se acordó durante la reunión el mantener un diálogo fluido y permanente para revitalizar la relación con las Naciones Unidas, con miras a la próxima renovación del MECNUD (Marco Estratégico de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible).

El 30 de enero de 2024, mediante el decreto 99/2024 emitido por el Poder Ejecutivo Nacional, se designó a Ricardo Lagorio como representante permanente de la Argentina ante las Naciones Unidas. Lagorio, un licenciado en ciencia política y relaciones internacionales, cuenta con una carrera como diplomático, habiendo ejercido como embajador ante la Federación Rusa entre octubre del 2017 y febrero del 2021. El mismo reemplaza así a María del Carmen Squeff.

En una entrevista dada previamente a asumir su cargo, Lagorio explicó algunos de sus puntos de vista respecto a la importancia de la ONU para la Argentina, y agradeció su designación por Milei y el haber sido propuesto por Diana Mondino. En cuanto al rol de la ONU para el país, Lagorio señaló que la organización hace al interés nacional, ya que el mismo está compuesto por el multilateralismo, haciendo eco de la tradición multilateral argentina. Es más, según él, la ONU está en el ADN de la política exterior argentina (Lagorio, 7 de febrero de 2024).

Durante la mañana del 14 de febrero, el Ministro de Defensa, Luis Petri, recibió a la coordinadora residente de las Naciones Unidas en Argentina, Claudia Mojica, en el marco de la profundización de las relaciones bilaterales y la cooperación en Misiones de Paz. La Argentina juega un rol activo en dichas misiones de paz, reconocido por la comunidad internacional y, por ejemplo, el 30 de enero pasado, el ministro Petri despidió a un contingente de cascos azules, que partieron desde la base aérea de El Palomar, a fin de participar en la Misión de Mantenimiento de la Paz en Chipre.

En el transcurso de la reunión entre ambos, se discutió sobre los programas activos de la ONU en nuestro país. El ministro Petri también resaltó la importancia de modificar la ley de Defensa vigente, con el objetivo de facilitar una cooperación más efectiva y alineada con los desafíos del Siglo XXI, fortaleciendo así el compromiso de Argentina con la paz y la seguridad internacional.

Más adelante, precisamente el 24 de febrero, la coordinadora Mojica-junto con otros representantes del sistema de la ONU en Argentina-fueron recibidos por el Jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri. La reunión se llevó a cabo en la sede del gobierno porteño, en Parque Patricios, y acompañaron al Jefe de Gobierno su vicejefa, Clara Muzzio; el secretario General y de Relaciones Internacionales, Fulvio Pompeo; la Subsecretaria de Relaciones Internacionales, Ana Ciuti y el secretario de Gobierno y Vinculación ciudadana, César Torres.

Los ejes de la reunión fueron los derechos humanos, la diversidad, la sostenibilidad ambiental y el trabajo decente, tratando que la organización y la ciudad puedan trabajar de forma cercana en éstos.

Bibliografía

- Casa Rosada (17 de enero de 2024). Palabras del Presidente de la Nación, Javier Milei, en la 54° Reunión Anual del Foro Económico Mundial, en Davos. <https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/50299-palabras-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-el-54-reunion-anual-del-foro-economico-mundial-de-davos>
- Comunicado de Prensa de Cancillería (2 de enero de 2024). “Terremoto en Japón: condolencias de la Argentina”. Información para la Prensa N°: 001/24. <https://cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/terremoto-en-japon-condolencias-de-la-argentina>
- Comunicado de Prensa de Cancillería (13 de diciembre de 2023). “La canciller Diana Mondino presentó en el Palacio San Martín a su equipo de funcionarios”. Información para la prensa N°: 588/23. <https://cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-canciller-diana-mondino-presento-en-el-palacio-san-martin-su-equipo-de>
- Comunicado de Prensa de Cancillería, (14 de diciembre de 2023). “La canciller Mondino recibió a los embajadores de la Unión Europea”. Información para la prensa N° 591/23. <https://cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-canciller-mondino-recibio-los-embajadores-de-la-union-europea>
- El Cronista (24 de febrero de 2024). Milei se encontró con Trump y disertó en la convención conservadora: "No vamos a rendirnos". <https://www.cronista.com/economia-politica/milei-llego-a-ee-uu-para-participar-con-trump-de-una-conferencia-conservadora/>
- Deza, N. (15 de agosto de 2023). Cinco definiciones de política exterior de Javier Milei, el candidato más votado de las PASO. *Econojournal*.: <https://econojournal.com.ar/2023/08/cinco-definiciones-de-politica-exterior-de-javier-milei-el-candidato-mas-votado-de-las-paso/>
- Fernández, K. (27 de febrero de 2024). El Acuerdo de Subvenciones a la Pesca en la inauguración de la Conferencia de la OMC. *Revista Puerto*. <https://revista-puerto.com.ar/2024/02/el-acuerdo-de-subvenciones-a-la-pesca-en-la-inauguracion-de-la-conferencia-de-la-omc/>
- Fondo Monetario Internacional (22 de febrero de 2024). Declaración de la Primera Subdirectora Gerente sobre Argentina [Comunicado de prensa]. <https://www.imf.org/es/News/Articles/2024/02/23/pr2455-argentina-state-ment-by-the-first-deputy-managing-director>
- INDEC (5 de febrero de 2024). Comercio Exterior, Vol. 8, No. 2. https://www.indec.gob.ar/uploads/informesdeprensa/i_argent_02_24A8B4B0A43E.pdf
- Lagorio, R. (7 de febrero de 2024). *Entrevista al Embajador Ricardo Lagorio, a pocos días*

de que asuma como Representante Permanente de Argentina ante la ONU.
Entrevista para Naciones Unidas Argentina.: <https://argentina.un.org/es/260797-entrevista-al-embajador-ricardo-lagorio-pocos-d%C3%ADas-de-que-asuma-como-representante>

Mondino, D. (5 de septiembre de 2023) Diana Mondino explicó cuáles son “los dos pilares” de la política exterior de Milei. *Clarín*.: https://www.clarin.com/politica/diana-mondino-explico-pilares-politica-externor-milei_3_dljEHJUWEW.html

Organización Mundial de Comercio (25 de febrero de 2024). Tres cuartas partes de los Miembros marcan la finalización del Acuerdo FID y solicitan que se incorpore al Acuerdo sobre la OMC. https://www.wto.org/spanish/news_s/news24_s/infac_25feb24_s.htm

Perfil (1 de febrero de 2024). El FMI desembolsó USD 4.700 millones con apoyos a Milei y advertencias.: <https://www.perfil.com/noticias/modo-fontevecchia/el-fmi-desembolso-usd-4700-millones-con-apoyos-a-milei-y-advertencias-modo-f.html>

— (24 de noviembre de 2023). Milei habló con Georgieva y todo fueron sonrisas: "El Fondo se mostró colaborativo para encontrar soluciones".